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從歐洲文藝復興時

期開始，水岸就成為

了西方文化的搖籃。

18世紀以來，被藝術

家譽為「朝聖的麥加」

的法國左岸，曾是畢

加索、夏加爾、海明

威、喬伊斯⋯⋯世界

各地藝術青年的「蒙

巴那斯」（古希臘神話

裡「藝術之神」繆斯

常去的地方）。而聞名

世界的威尼斯，她的

魅力也並不全因為她那曲折的歷史與榮光，而是包圍㠥

她、環繞㠥她、穿越過她的靈動之水，在文藝復興的建

築風格引導下經過那些建築工匠慧心巧智修建水與建築

融合了起來。千百年過了，現在的威尼斯風采依舊，運

河旁排列的著名府邸令人注目，坐在手搖的貢朵拉船

上，聽㠥船夫歌聲，穿越縱橫交錯的水道，浪漫百分

百。水岸邊一個個悠閒漫步的身影，各式各樣繁複雕花

的石材宅邸、宮殿，從眼前緩緩經過⋯⋯。

在中國，孔子《論語．雍也篇》曰：「仁者樂山，智

者樂水」，這足以見得古人對水的情懷。《黃帝．宅經》

中寫道：「宅者人本，人宅相輔，感通天地」，水岸住

宅與自然融為一體，將城市設計與水完美結合，水岸居

家讓人享受「碧波蕩漾齊勝賞，江山翠蓋共怡情」的生

活。梁振英說：「香港擁有全球獨有的兩岸風光，就如

中國傳統工藝『雙面繡』般兩面俱全。我希望能在任

內，能美化香港的海岸線，令香港變得有『藍天、白

雲、青山、綠水』，令香港變得更宜居。」

香港完全可以成為亞洲首位宜居城市
但是，正如梁振英指出：「香港城市發展當中，早期

只有城市規劃，工業、住宅、商業放在哪裡，但我們較

少思考的事情是城市設計，Urban Land Use Planning(都市

規劃)以及Urban Design(都市設計)是兩個不同的概念，當

香港社會發展到目前的水平，除了做規劃之外，亦要考

慮設計。香港在天然環境方面是一個得天獨厚的城市，

有山且有水，而有水的同時，更好的是在海港兩面均有

城市。」

「親水文化」發展模式，可以發揮香港得天獨厚的

「雙面繡城市」優勢，這可使香港成為藍天白雲青山綠

水的「宜居城市」，這是提高香港綜合城市競爭力的重

要一環，有利提高香港市民生活質素，增強對資金和人

才的吸引力，增加香港旅遊業的魅力。過去提香港的優

勢，唯獨忽視了香港在海港兩面均有城市的「親水文化」

優勢。提倡「親水文化」發展模式，可填補香港在如何

發揮優勢方面的一個盲點。

梁振英日前獲邀請隨立法會議員梁美芬出海視察維港

九龍沿岸一帶，梁振英強調，香港坐擁得天獨厚的天然

資源，兩面臨海的建築景色更儼如「雙面繡城市」，認

為政府有需要做好城市設計，將污水及海水水質淨化，

同時要利用海岸線完善規劃，包括建設海濱路徑推動

「親水文化」，最終跨代攜手打造香港成為藍天白雲青山

綠水的「宜居城市」。

提高香港綜合城市競爭力的重要一環
事實上，宜居是城市最基本的功能，良好的宜居品質

是一座城市的吸引力和競爭力所在，宜居品牌無疑有利

於吸引更多的人才、公司和機會，為香港創造更多的財

富，提升香港的吸引力，從而提高香港城市競爭力。城

市設計是為實現城市的經濟和社會發展目標，確定城市

性質、規模和發展方向，協調城市空間佈局和各項建設

的綜合部署和具體安排，是建設城市的基本依據，是綜

合發揮城市經濟效益、社會效益和環境效益的前提和手

段。

國內外實踐經驗證明，只有把城市設計好，在設計的

引導和控制下，才能實現城市健康發展的目標。梁振英

提倡設計「親水文化」發展模式，可以發揮香港得天獨

厚的「雙面繡城市」，使香港成為藍天白雲青山綠水的

「宜居城市」，這是提高香港綜合城市競爭力的重要一

環。

過去提香港優勢忽視「親水文化」優勢

全球很多大城市，包括紐約、

新加坡、多倫多等，都是一面為

城市一面是海，而香港的獨特之處就

是維港兩邊俱為城市。梁振英也以蘇州的

「雙面繡」來形容香港：「兩面都可以睇㝍，兩面都咁

靚。香港島望九龍好靚，九龍望返香港都好靚。」的

確，建設和發展「親水文化」，是香港的獨特優勢，過

去提香港的優勢，包括資訊自由流通，廉潔政府（此一

點正受到侵蝕），簡單稅制、完善法制，此外有世界級

的基建等，但唯獨忽視了香港在天然環境方面是一個得

天獨厚的城市，有山且有水，而有水的同時，更好的是

在海港兩面均有城市。

梁振英指出現在有一種「親水文化」，能讓市民接觸

河、海作休閒。的確，人類文明的誕生、繁衍與水息息

相關，水是生命的源泉，人類文明的誕生繁衍與水息息

相關，美麗的城市往往瀕臨海洋。德國詩人荷爾德林的

寫意詩章：「充滿勞績，然而人詩意地棲居在大地

上」，「詩意地棲居」的至上境界，莫過於城有水則

秀，居有水則靈。　

瑞士人力資源資訊及顧問機構ECA International於2012

年4月24日公佈全球宜居城市排名調查，在亞洲的最宜

居城市中，新加坡排名第一，緊追其後的是日本神戶，

香港則是第三位。其實，按照香港維港兩邊俱為城市的

優勢，完全可以成為亞洲最宜居城市的首位。梁振英提

倡「親水文化」發展模式，可以發揮香港得天獨厚的優

勢，有利於提高香港市民生活質素，增強對資金和人才

的吸引力，增加香港旅遊業的魅力，使東方之珠名副其

實地更加璀璨和更加具有魅力。

按照香港維港兩邊俱為城市的優勢，完全可以成為亞洲最宜居城市的首位。梁振英提倡「親水

文化」發展模式，可以發揮香港得天獨厚的優勢，有利於提高香港市民生活質素，增強對資金和

人才的吸引力，增加香港旅遊業的魅力，使東方之珠名副其實地更加璀璨和更加具有魅力。

「親水文化」可發揮香港獨特優勢
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楊志強
資深時事評論員

香港工商專聯會會長

■楊志強

立法會政制事務委員會昨日下午舉行特別會
議，討論防止及處理潛在利益衝突獨立檢

討委員會的報告建議。民主黨副主席劉慧卿在會
上稱，特區政府當年「百般推搪」，拒絕將防止
賄賂條例適用於特首身上，導致現特首收受款
待及外訪住宿變成「無王管」，要求當局盡快落
實報告建議。

譚志源：特首納防賄例正草擬
政制及內地事務局局長譚志源在回應時表示，

現屆政府已開始修訂問責官員守則，落實獨立

檢討委員會報告書的建議，相信大部分措施可
以在特區政府換屆前後的短時間內落實，包括
在網上公布司局長利益申報資料的建議。
他續說，就有關將特首納入防止賄賂條例監

管的建議，當局已開始草擬法律條文，交候任
特首辦跟進：「我們會爭取在一兩星期內，準
備好修訂初稿，先交給候任行政長官辦公室作
為一個參考。」

梁卓偉：曾蔭權月中再回應
特首辦主任梁卓偉補充，報告的部分建議，如

在網上公布行會成員因為利益衝突的避席數字
等，應可於特區政府換屆前落實，又透露行政
長官曾蔭權在本月中舉行的立會特首答問大會
上再次回應事件。

余若薇吳靄儀翻民建聯「舊賬」
另外，公民黨前黨魁余若薇及議員吳靄儀在會

上借勢抽「政治油水」，聲言反對派早於2008
年，他們已提出修訂《防止賄賂條例》，要求將
特首一併列入規管範圍內，但因為民建聯反對
而未能通過，現在「有報應了」，並要求民建聯
支持他們提出的不信任動議。

譚耀宗反駁：當年立場清楚可查
民建聯主席譚耀宗反駁說，當年民建聯的立場

相當清楚，「大家可以翻查會議記錄」。
■香港文匯報記者 鄭治祖

■劉慧卿要求盡快落實報告建議。 梁祖彝 攝

由特區終審法院原首席法官李國能領導的「防止及處理潛在利益衝突獨立檢討

委員會」在報告中，就特首以至問責官員的利益申報等問題提出36項建議。特區

政府指，當局已開始修訂問責官員守則，落實報告中在網上公布司局長利益申報

資料等建議，相信可於特區政府換屆前後落實，而將特首納入防止賄賂條例監管

的草擬法律條文，亦相信可於一兩星期內完成初稿，並交候任特首辦作參考。
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▼ 學者倡中英街發展購物中心
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反對派彈劾特首 多黨派有保留

香港文匯報訊（記者

鄭治祖）香港海濱事務委
員會舉行第十次會議，討
論在香港成立一個法定的
海濱管理局的建議，並考
慮該管理局的大體框架。
委員會主席蒲祿祺在會後
表示，該會支持成立專責
的法定海濱管理局，以具
創意的思維、靈活的架構
和企業的文化，全面地推
行海濱項目的設計、發
展、營運及管理工作。在
整合委員對整個方案的意
見後，委員會將呈交一份
報告予下任行政長官考
慮。

蒲祿祺交CY考慮
蒲祿祺在會後說：「維

多利亞港是我們城巿的標
誌，而優化海濱是對香港
未來的一項重要投資。要
實現我們長遠的目標，建
設一個富吸引力、朝氣蓬
勃、暢達及可持續發展的
世界級海濱，委員會十分
支持成立專責的法定海濱
管理局，以具創意的思
維、靈活的架構和企業的
文化，全面地推行海濱項
目的設計、發展、營運及

管理工作。」
他說：「擁有一個法定

及專責的管理局的理想一
直在逐步發展。這建議由
委員會前身的前共建維港
委員會倡議，並得到我們
的大力支持。」
蒲祿祺續說：「財政司

司長在2012/13年度的財政
預算案提出，若管理局的
建議獲得社會廣泛支持，
政府會在財務上作出配
合。委員會對此深表鼓
舞。我們會繼續與下屆政
府的相關政策局緊密合作
以達致這個共同目標。」

林鄭歡迎委會建議
身兼委員會副主席的發

展局局長林鄭月娥對委員
支持成立法定海濱管理局
的建議表示歡迎，並引述
2011年7月在立法會一致通
過的一項沒約束力的動
議：「海濱事務委員會的
願景，明顯與立法會及由
劉秀成議員領導的立法會
發展事務委員會轄下的海
濱規劃事宜小組委員會的
目標是一致的。該小組委
員會曾向政府當局提出類
似的建議。」

反對派立法會議員計劃在明日大會上，將
提出彈劾現任特首曾蔭權的動議，稱曾蔭權
身為特首，接受他人提供的利益或奢華款待
而沒有申報，未能履行《基本法》第四十七
條有關行政長官必須廉潔奉公及盡忠職守的
規定。立法會多個政黨及政團，均對反對派
的動議有保留。

倡組委會查款待事件
反對派在彈劾動議中稱，曾蔭權以「低於市

價」租用深圳東海花園一個面積約630平方米的
單位；多次接受他人提供的奢華款待，包括在
2011年4月及2012年2月在旅遊澳門期間，住宿在

他人提供的遊艇，並乘該遊艇由澳門返港，每
次僅支付約港幣500元；2012年2月，曾蔭權乘坐
他人提供的私人飛機來回香港與泰國布吉，只
支付約港幣5,900元等，故根據《基本法》第七
十三（九）條動議委託前終審法院首席法官組
成獨立的調查委員會，並擔任該委員會的主
席，以調查有關瀆職行為及向立會提交報告。

23議員聯署提不信任動議
民主黨副主席李永達昨晨稱，一般類似的議

案，都會在立法會大會上討論，但由於大會累
積了大量需要討論的議案，擔心立會在特區政
府換屆前都未能討論有關彈劾議案，故提出在
本周五舉行的內務委員會上討論由反對派提
出、對曾蔭權的不信任動議，而反對派亦於昨
日公開了陣營內23名議員的聯署聲明，要求立法
會其他政黨及政團支持。

劉江華盼再回應市民
民建聯副主席劉江華昨晨在接受電台訪問時表

示，市民認為曾蔭權一而再道歉並不足夠，但

目前是新舊政府的交接期，加上曾蔭權的問題
並不涉及「防止賄賂條例」，「完全是他個人如
何處理外遊公帑運用」，及其私人生活安排，故
「我不覺得他（曾蔭權）一定要即時辭職，相信
在道歉和辭職之間還有一些空間，又希望曾蔭
權可以考慮如何有更多的行動去回應市民」。
他續說，無論何人做行政長官，都要明白市

民的期望，其中最重要是自律和廉潔奉公，
「任何公職人員都要有規管」，又相信新一屆政府
可以改變並有所作為。

葉太梁美芬質疑作用
新民黨主席葉劉淑儀，及專業會議議員梁美芬

則對反對派的不信任動議有保留。葉太指，反
對派提出的不信任動議只是「象徵式」的，該
黨今日會討論是否支持。梁美芬則說，曾蔭權
的「錯失」並不涉及刑事問題，故向對方即時
提出不信任動議有保留，但認為在政治道德
上，特首應該向公眾交代及道歉，同時應自掏
腰包，將超出當局限額的款項捐給慈善機構。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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問責官申報修訂
料換屆前後落實

香港文匯報訊（記者 孫韻 深

圳報道）近日，由深圳鹽田區人
民政府舉辦的「新品質新鹽田」
論壇在深圳京基喜來登度假酒店
隆重舉行。論壇以「如何打造新
品質新鹽田」為主題，邀請了內
地和香港地區的多名著名專家、
學者蒞臨現場、交流碰撞，議題
涉及鹽田區產業發展及城市規劃
等多個方面，旨在為鹽田區建設
現代化國際化先進濱海城區建言
獻策，鹽田區委書記郭永航、區
長杜玲等區領導出席了本次論
壇。

專家促物流旅遊合作
各專家認為，「新品質、新鹽

田」從一個新的視點、新的視
角，提出了鹽田未來發展的路徑
目標。來自香港理工大學中國商
業中心主任陳文鴻認為，鹽田與
香港緊密相連，區位優勢獨特，
在物流與旅遊方面要加強深度合
作，進一步擴大中英街的對外影
響力，引進香港有效的經營理
念，把中英街發展為輻射珠三角
的購物中心，提升消費水平。

來自綜合開發研究院（中國．
深圳）副理事長李羅力教授認
為，鹽田的發展不能光看自己的
一畝三分地，要充分利用其連接
香港、輻射粵東的區位優勢，努
力建設成為深圳東部的經濟次中
心，成為連接香港和粵東地區的
重要經濟走廊。同時要完善交通
等基礎設施，吸引世界知名的物
流機構和世界頂級的物流人才在
鹽田落戶。

張克科倡活化口岸
深港產學研基地副主任張克科

則認為，鹽田最大的資源就是山
海資源，鹽田與香港陸地相通、
海上相連，有最好的口岸資源。
他說。鹽田陸路有沙頭角口岸，
海上還曾經有一個梅沙口岸，一
個這麼小的區，擁有兩個口岸，
如何讓梅沙口岸盡快恢復、盤活
口岸資源，是迫在眉睫的問題，
希望鹽田區能在這方面盡快破
題。來自綜合開發研究院（中
國．深圳）常務副院長郭萬達、
深圳大學產業經濟研究中心主任
魏達志等嘉賓都作了精彩發言。

■譚志源與梁卓偉到立法會交代特首利益申報改善建議的進展。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■ 劉 江 華 認

為，特首在道

歉和辭職之間

「還有一些空

間」。

香港文匯報

記者梁祖彝 攝

■深圳鹽田區政府邀請兩地多位專家學者參與討論。 本報深圳傳真


